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变化最大的是心态 联赛比集训更锻炼人
最早就读于闸北精文，徐越其实

本是出身于申鑫青训，诸如王辉等不
少队里小将都是他的老熟人。16岁那
年，他出于各种原因去了根宝基地，这
次再回到申鑫，徐越说自己算是“回家
了”。

在“家里”踢的第一场正式比赛，
他印象最深。“毕竟那是我第一次踢职
业联赛，切身感受到职业队踢起比赛
来就是不一样的，而且亚泰还是刚从
中超降下来的，区别就更大了。”当时
的徐越恍然大悟，“那场比赛无论是节
奏、传接等等各方面都让我觉得，原来
职业联赛是这种节奏，我以后得好好
适应。”那场比赛，申鑫虽在主场遭亚
泰1比4逆转，青春风暴却似乎蓄势待
发，赛后朱炯也直言自己看到了希望。
经过一整个赛季的锻炼，如今的徐越
早就在心态上有了质的飞跃，而这也

是他眼中自己今年发生的最大变化。
“以前我在国青踢教学赛、友谊赛可能
会有一点点小紧张，现在踢完中甲以
后就觉得，那种比赛根本不会让我再
产生那种情绪。”徐越笑了，“哪怕是踢
中甲，我现在也不怎么紧张了。如果以
后能踢中超，我在心态方面可能就会
比其他年轻球员稍微占点优势。”那倘
若没有这个赛季的历练呢？徐越想象
了一下，“可能万一真的得到了一个机
会也会腿发软，抓不住。”

对于徐越来说，这是蜕变的一
年，也是奔波的一年。联赛和集训两
头跑，整整一年，他几乎没怎么好好
休息过。作为球队不可缺少的主力，
他有时候甚至需要为了出席联赛而
推迟到国青队报到的时间，其他队的
U21哪能够有这样的待遇？当被调侃
“年轻精力好”，徐越半开玩笑地回

应，“我都快要扛不住了。”说归说，一
到比赛和训练，他一定是最积极努力
的那个。

经历了中甲联赛里与年长球员的
直接对话，也体验过国际比赛中和同
龄人的技艺切磋，两相比较，徐越觉得
前者对自己的能力提升更大，“比赛的
压力就不一样。踢预备队比赛、友谊
赛，心情比较放松，但职业比赛要是赢
不了，可能球队就降级了，心态和拼抢
强度完全不同。”

当谈起未来，徐越表示自己明年
的目标是在申花一线队报上名，“如果
没有报上的话，还是希望能像今年一
样出去踢踢正式比赛，多些经验总归
是好的。”至于自己的发展方向，徐越
脱口而出，“阿森纳的托雷拉。”他说，
“我觉得他挺有风格的，以后想往他那
方面靠。”
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听到颁奖嘉宾念出自己的名字，
徐越缓步走上领奖台。聚光灯下，这个
在十多天前刚度过20岁生日的年轻人
稍显拘谨，今年中甲联赛最佳新秀的
奖杯在捧起的那一刻，似乎比看起来
还要沉一些。
刚得知自己被提名为2019中甲联

赛最佳新秀时，徐越有过一瞬间的意
外，脑海里冒出的想法是，“啊，原来联
赛还有这样一个奖。”

有趣的是，在最终的三人候选名
单里，与徐越一道入围的除了新疆雪
豹纳欢的小将迪力依米提·土地，还
有今年一同从申花租借到申鑫的队
友孙锡鹏。“相依为命”的哥们儿突然
变成了直接竞争对手，或许搁谁身上
都或多或少会有些许尴尬的情绪，尤
其是在这个男孩子们都憋着一股劲
想要证明自己的年纪。不过，徐越和
孙锡鹏两人倒都看得很开。在尚未揭
晓奖项最终花落谁家时，两个男孩儿
你一言我一语点出了对方的过人之
处，异口同声地表示，无论谁拿这个

奖，对于申鑫和申花都是好的。可以
这么说，在这两个年轻人看来，单是
被提名就已经让他们备受鼓舞，“挺
开心的，很荣幸能够被认可。入围这
个奖就代表我们今年一年没有白努
力。”
过去的这一个赛季，徐越代表申

鑫在中甲联赛上场27次，总计2206分
钟，其中有26次首发。此外，徐越还贡
献了两个助攻，抢断次数也在队内排
名第一。对于一个首登职业联赛的年
轻球员来说，这样的数据无疑是相当
亮眼的，但徐越自己不是很以为然，
“毕竟出场时间多了，传球抢断等等也
就上去了。”
他提得更多的，还是对主教练朱

炯的感谢，感谢他能给自己这么多
踢比赛的机会。对于这名爱将，朱炯
也一直称赞有加，在刚得知孙徐二
人获得提名时，他欣慰赠言“认真做
事，总有收获”，当徐越从颁奖嘉宾
手中接过奖杯时，他也第一时间用
诙谐的词句表达了自己的态度，“在
队里大伙儿都叫你‘baby’，其实你
是‘man’”。

感激朱指导给机会，为情义留在申鑫
更多的话，徐越和朱炯都留在了

比赛场边和训练场上。无论在中场还
是赛后，他都曾把徐越留在替补席前，
一遍又一遍指出他的不足之处，给他
演示该如何改进。“朱指导不是那种你
发生什么错误不跟你说，等你自己慢
慢体会、理解的那种。他发现你有什么
不好会立马跟你提出来，让你马上去
改，如果你没改他就还会再跟你说。”
徐越说，“他特别直，不会跟你藏着掖
着，他要觉得你踢得不好就一定会直
接表达出来。球员有什么不懂都可以
去问他，他会很耐心地解答。”在徐越
看来，朱炯对待年轻球员相当有耐性，
愿意给新人很多机会去适应比赛，而
不是仅从一两场比赛的表现来定夺是
否要接着用某个年轻人，“所以我们这
些小队员也会很努力地回报他。”
喜爱与尊重常是相互的。通过徐

越与朱炯的相处，不难理解，为何“善
于培养年轻球员”如今已成为了朱炯
的一张标签。或许部分出于这样的考
量，青岛中能在近期向朱炯抛出了橄

榄枝，作为一支处境不佳的乙级队，中
能阵中尚有一些不错的苗子等待滋
润。对于这份尚未拍板的合同，中能队
中的一些球员表示仍持观望态度，朱
炯方面则没有给出回应。其实，早在本
赛季结束前，朱炯就曾明确表示自己
不会杵在原地干等申鑫前路明了的那
一天。不过无论他最终会做出什么样
的抉择，所执教的球队本身显然没有
挖掘、培养更多类似徐越、孙锡鹏这样
有着光明未来的年轻人更重要。

可能是受自己的成长经历影响，
总是自称“从小到大始终是队内最瘦
小的球员”的朱炯素来对小个队员青
睐有加，愿意给他们锻炼的机会，无论
是过去的陈志钊、朱宝杰，还是如今的
徐越、王成，都在他手下倍受重用。“如
果我当教练，遇到了有特点的小个队
员，我也会更倾向于用他们。但毕竟每
个人想法不一样，有喜欢大个的，也有
喜欢用小个的。”场上表现已经相当成
熟的徐越，场下也有着自己思考，“所
以说今年朱导能信任我，我也是挺感

谢他的。”
朱炯对徐越毫不遮掩的欣赏还源

于另一件事。都知道这赛季申鑫过得
踉踉跄跄，先是赛季前走了一大批人，
夏窗又有好些个老人新人收拾东西去
找寻新的人生。当然，俱乐部欠薪又连
败，看不到希望的时候另谋生路无可
厚非，毕竟谁都是要过日子的。徐越本
来也是可以走的，只要他提，但他没
有。夏天傍晚的球场边，朱炯一度感慨
万千，“徐越跟他爸爸说自己不找其他
队，他说球队现在这个样子，我不能
走。”对此，徐越回忆道，“既然朱指导
上半年能给我这么多机会，对我既信
任又关照，我如果中歇期再想说要回
申花，或者去哪去哪，太不仁义了。所
以就算下半年什么都没有，我也愿意
在申鑫踢，我觉得做人并不能说钱就
是唯一，有时候情更重要。”在这个刚
迈入20岁的男孩身上，你能感受到他
的侠义，在年轻球员总是被诟病“向钱
看”的今天，能甘愿为情义而放弃一些
东西的少年人是如此可爱且珍贵。

中甲最佳新秀实至名归

徐越 既有能力又有情义

11月20日，2019中国足球甲级联赛颁奖典礼在北京举行，共颁
发了24个奖项，其中青岛黄海队荣获中甲联赛冠军奖杯，石家庄永
昌预备队拿到了预备队联赛冠军，来自上海申鑫的小将徐越被评
选为最佳新秀。

最佳球员&最佳本土射手：谭龙（长春亚泰）

效力长春亚泰的谭龙在今年同时荣获了两项个人奖项，他在本赛季代

表长春亚泰首发登场了全部30场比赛，贡献19粒进球，在射手榜上仅次于

奥斯卡、戈武和穆里奇三名外援，是当之无愧的“本土射手王”，同时也成为

了长春亚泰队史单赛季进球最多的中国球员。

最佳教练：王波（陕西大秦之水）

中甲联赛结束后，王波已经正式卸任陕西大秦之水主帅，接过北京人

和的教鞭。 本赛季，王波战功显赫，在他执教的20场比赛中，升班马陕西队

取得了10胜4平6负的战绩，最终排名联赛第9位。

最佳守门员：徐嘉敏（黑龙江FC）

徐嘉敏本赛季代表黑龙江队首发出场26次， 其中有7场比赛完成了零

封，最终帮助球队以第4名的队史最佳成绩结束了这个赛季的征战。 值得一

提的是， 黑龙江队本赛季仅有6场输球， 是今年全中甲输球场次最少的球

队。

最佳射手：奥斯卡（陕西大秦之水）

从延边加盟陕西后， 年仅20岁的刚果外援奥斯卡·马里图以22粒进球

荣膺本赛季中甲联赛的金靴奖。 近日他曾公开表示若有机会站上世界杯的

舞台 ，自己愿意为此改变国籍。


